

- Los Caramelos -

Sorprende a los forasteros cuando asisten en “La Mañana de Salzillo” al desfile procesional, los grandes buches que llevan los penitentes y estantes que portan los “pasos”. Esas voluminosas “senás” van repletas de habas, monas, huevos, caramelos y otros obsequios para entregar a los espectadores del desfile.

Existen diversas opiniones sobre el origen de esta tradición tan murciana, que tiene, indudablemente, su fundamento en la legendaria generosidad que adorna a este pueblo.

El gran esfuerzo que representa portar las cruces o los pesadísimos pasos durante más de cinco horas bajo el sol de la primavera murciana, justifica que sus protagonistas deban reponer fuerzas para poder finalizar la carrera, motivo por el que llevarían los alimentos que después regalan, pero estimo que la razón más fundamentada se basa en la necesidad, en tiempo de penitencia, de reconciliarse con aquellas personas con las que a lo largo del año se habían mantenido disputas o contenciosos, regalando algo de lo propio, y con este gesto pedir perdón por el agravio realizado.

Es muy característico, dada la procedencia huertana del estante, entregar productos obtenidos de sus propios huertos como habas, monas y huevos duros, que era, a fin de cuentas, lo que en años pasados tenían a su alcance. Pero es la pastilla de azúcar, el caramelo, el presente más común que el nazareno suele entregar. Este tiene forma de “pastilla” o “madrileño” en función de su mayor o menor tamaño y viene tradicionalmente adornado con un verso popular relativo a la Semana Santa, a la tierra, o a la belleza de las murcianas.

Probablemente en su origen, algún nazareno quiso personalizar su obsequio para agasajar a una moza y escribió a mano sobre su envoltura una cuarteta en su honor. Ese gesto se popularizaría y comenzaron a brotar gran cantidad de ellos con diferentes temáticas, hasta el punto que no se entienda una pastilla de caramelo murciano sin su consabido verso.

Esta es una de esas tradiciones que distinguen nuestra Semana Santa y que conforman junto a otras tradiciones y costumbres nuestra “Mañana de Salzillo”.

Valga como ejemplo de la creatividad popular estos versos obtenidos de los envoltorios de los caramelos que en esa mañana entregan los nazarenos:

Viva Murcia por sus “pasos”

viva por la Dolorosa

viva por los caramelos

y por otras muchas cosas.

Semana Santa murciana,

vienen muchos forasteros

para ver las procesiones

y que les den caramelos.

Las procesiones de Murcia

son dignas de admiración,

*porque te dan caramelos
de fresa, menta y limón.
Cuando un nazareno veas
con la túnica embuchada
no le pidas caramelos
que lo que lleva son habas.
Los nazarenos que portan
el gran trono de la Cena
llevan el seno repleto
de caramelos de fresa.
El Ángel de la Oración
a Murcia vino volando
para llenar de emoción
el día de Viernes Santo.
Ya sale la Dolorosa
la madre de los cristianos
obra del insigne Salzillo
orgullo de los murcianos.
Descalzo va el penitente
por las calles desfilando.
ruega a Dios humildemente
que nos vaya perdonando.
El que vaya Viernes Santo
a Jesús por la mañana
verá de Salzillo el arte
y las devotas murcianas.
Si tu suegra es muy rabiosa
y la quieres camelar
con una pastilla de estas
pronto lo conseguirás.
La pastilla que te doy
huertana de mis amores*

*las han fabricado hoy
con esencia de las flores.
De las más finas esencias
de las flores del jardín
se hicieron los caramelos
que yo guardo para ti.
No vayas a Churra en burra
porque si llueve y hay barro
me apuesto un cigarro
que no llegas tú ni la burra.
Si el roñoso de tu novio
no te compra caramelos
búscame en la procesión
que llevaré el buche lleno.
Mira que estás rebonica
mirando la procesión
pareces una figura
sacada de la Pasión.
Quisiera que me chupases
porque eres muy rebonica
y yo me iré deshaciendo
metidico en tu boquica.*